

EL CORREO DE MALLORCA.

DIARIO DE NOTICIAS Y AVISOS.

AÑO 2.º

Viernes 19 de octubre de 1860.

NUM. 597.

PUNTOS DE SUSCRICION.
Despacho de los vapores Jaime I y Jaime II.
Id. de los vapores Mallorquin y Barcelones.
Redaccion de este periódico.—Cuesta den Palet. 7.

Sale el sol á las 6 horas y 14 minutos.
Pónese á las 5 horas y 16 minutos.
Sale la luna á las 11 h. y 50 m. de la mañana.
Pónese á las 9 h. y 2 m. de la noche.

PRECIOS DE SUSCRICION EN ESTA PROVINCIA.
Un mes, 6 reales.
Un número suelto 6 cuartos.
Anuncios cada línea 3 cuartos.

SECCION DE NOTICIAS.

Buenos Aires 24 de agosto.

A los días de animacion y alegría del mes anterior con motivo de la visita del Presidente Derqui y del general Urquiza, ha sucedido la calma. El gobierno, fiel á su elevada mision, se dedica con incansable afán á dar impulso y desarrollo á los grandes intereses públicos, ora facilitando la ejecucion de vias férreas, ora el mayor acrecentamiento de las escuelas. El ilustre general Mitre y los dignos consejeros que constituyen su administracion, tienen á mucha honra el corresponder de una manera espectable al voto de sus compatriotas. Formados en la triste y dolorosa escuela de las largas vicisitudes de su patria, á la que consagraron desde sus juveniles años el ardor del entusiasmo por su ventura y prosperidad, los dotes todos de su aventajada inteligencia por el anhelado y legítimo triunfo de los principios regeneradores de la revolucion, con tanta torpeza bolidos por salvajes tiranuelos, vesces en el día desplegar en la esfera del poder la fecunda actividad y el noble celo de un patriotismo á todas luces recomendables. Grandes y serios son los obstáculos que han desaparecido sin necesidad de acudir al empleo de la fuerza; abiertos los cimientos de la reorganizacion de los poderes públicos, todo hace esperar que el futuro Congreso argentino de su solemne sancion á las reformas introducidas en la Constitucion de la república, y que la obra de la pacificacion general, inaugurada bajo los mas halagüeños auspicios, sea una brillante página en la historia de esta joven nacion. En tan placentera y grata confianza vive la mayoría del país, satisfecha cada vez mas con los resultados del orden y de la paz. El sentimiento liberal ha triunfado en las elecciones conocidas hasta el día. Prevaleciendo este principio, como es de creer, en las próximas discusiones, y consolidada la armonia así entre los diferentes cuerpos del Estado, como entre las provincias todas, no hay que desconfiar del magnífico porvenir de bienandanza y poderío que se abre ante un país tantos años esquilmo por el mas estúpido salvajismo, el cual al par que se cebaba en su propia obra, fomentaba en la masa del pueblo la perversion y el cinismo. Cuando la historia y la poesia exhumen ese periodo humillante, con dificultad desempeñarán su tarea para salvar en lo posible los derechos del pudor y de la dignidad que el simple sentido moral aconseja á quien aspira á ser creído, porque tiranías como las de un Rosas gozan del singular privilegio, merecido á lo repugnante, á lo monstruoso é inmensurable de sus actos, de hallar en el último tribunal llamado posteridad la vacilacion y la duda. Verdad es que semejante disposicion honra á la humanidad y abona la nobleza de sus instintos.

Difícil es que al recordar tiempos tan calamitosos el ánimo no se entregue por demás

á difusas reflexiones.—Pero son estas excusables en gracia de la vindicacion de la victima y del merecido castigo del verdugo.—Para honra del país debo consignar que ninguno de los instrumentos de esa faccion odiosa que la cubrió de mengua y de luto, que ninguno de esos miserables corifeos figurará en el próximo Congreso. Circunstancia es esta digna de mencionarse, porque es cosa harto sabida en la historia de todas las naciones, que no siempre se rinde igual homenaje á la causa de la verdad y la justicia.—El crimen y la osadia no conocen la modestia; no se retraen como la virtud y la abnegacion.—Buenos Aires ha visto justificada su anterior política y su enérgica y decidida actitud hasta el día en que reconocida la bondad de los principios por ella sustentados se firmó el pacto de union.

Las relaciones entre este gobierno y el de la Confederacion continuan en perfecta armonia y todo hace creer que no serán perturbadas en lo sucesivo, porque hasta aquí parece que hay buena voluntad y buena fé por parte de ambos gobiernos para el cumplimiento de lo pactado.

Las provincias todas han recibido con entusiasmo los convenios de union, y de todas ellas se envian manifestaciones populares de simpatias y felicitaciones al general Mitre.

El señor Riestra ocupa ya el ministerio de Hacienda de la Confederacion. Este nombramiento puede decirse que es una prenda de paz que nos da el gobierno del Paraná, pues el señor Riestra es uno de los hombres que mas ha figurado en Buenos Aires en la época de la lucha.

El señor Riestra ha sido recibido perfectamente en el Paraná y su nombramiento aplaudido por los diarios de todas las provincias, los que reconocen sus aptitudes para ocupar el destino á que ha sido llamado.

El Congreso se ocupa en el Paraná, á última fecha, de autorizar al Poder Ejecutivo para reponer por la fuerza si era necesario las autoridades de la provincia de la Rioja, derrocadas, según se dice, por un golpe arbitrario de un caudillo con mando militar en aquella provincia.

Ha habido otra modificacion en el ministerio del Paraná.—El Dr. Victorica, ministro de Guerra y Marina, renunció el puesto y le fué admitida la renuncia; no se conoce todavía la persona que debe reemplazarle; pero se asegura que será el coronel D. Marcos Paz, ex-gobernador de Tucuman, hombre del partido liberal y que se ha conquistado las simpatias públicas en las provincias por la legalidad y liberalidad de su gobierno.

El gobierno oriental espidió á principios de este mes un decreto levantando el entredicho comercial que contra Buenos Aires fué establecido por su antecesor don Gabriel Pereira, autor de la carnicería de Quinteros.

Este decreto no ha venido mas que á salvar una forma, puesto que de hecho no existia semejante disposicion.

Se habla del próximo nombramiento de un cónsul oriental en Buenos Aires.

El gobierno acaba de presentar á la legislatura un proyecto de la mayor importancia, Es el siguiente:

El senado y Cámara de representantes, etc. etc.

»Art. 1.º Autorizase al Poder Ejecutivo para adquirir las acciones del ferro carril del Oeste, hasta el precio á la par de su valor escrito y para abonar el interés del nueve por ciento anual á los primitivos accionistas, desde las diversas épocas en que hicieron los pagos efectivos.

»Art. 2.º Autorizase igualmente al Poder Ejecutivo para satisfacer los créditos, tanto del Banco como en plaza, contraídos por la Empresa, para la construcccion de dicho ferrocarril del Oeste.

»Art. 3.º Autorizase igualmente al Poder Ejecutivo para enagenar dicho ferro-carril del Oeste, á la Empresa que se obligase á continuarlo hasta Mercedes ó mas adelante, con las condiciones del contrato que al efecto celebrase el Poder ejecutivo, el cual deberá someter á la Legislatura para su aprobacion.

»Art. 4.º Autorizase igualmente al Poder Ejecutivo para apropiarse en todo ó en parte las suertes de estancias, por donde atravesare la continuacion del ferro-carril, desde la estacion Moreno adelante, para ser divididas en lotes de á doscientas, ciento y cincuenta cuádras ó sus equivalentes en metros, y vendidas al precio de su coste, para quintas y campos de labor, según las disposiciones reglamentarias que al efecto dictará el Poder Ejecutivo.

»Art. 5.º Los terrenos por donde el ferrocarril atraviere, serán espropiados, de manera que los actuales propietarios retengan la mitad de su estensiva, en lotes alternativos, de uno á otro lado del camino, ó de ambos lados, según la estension de ellos, siempre que acepten como valor del terreno, el que reconocen para el pago de la contribucion directa.

»Art. 6.º Los que reclamen el beneficio de tasacion serán espropiados en la totalidad de sus terrenos.»

Este proyecto ha sido presentado por el gobierno con una estensa nota explicativa de su pensamiento, del cual puede resumirse en dos palabras—*ferro-carriles cultivo de la tierra.*

En el ferro-carril á San Fernando se trabaja con mucha actividad. Están ya en el puerto dos de los buques conductores de materiales para él; pero tenemos entendido que solo se empezará la colocacion de rails dentro de un mes, cuando la estacion de las lluvias haya pasado para que tengan tiempo de consolidarse los terraplenes.

Los empresarios del ferro-carril á la Boca se ocupan tambien de su proyecto. Se hace la traza del nuevo camino y se dice que empezarán los trabajos así que esta se halle aprobada por el gobierno.

Se agita por la prensa una cuestion entre dos Empresas que se han presentado al gobierno solicitando la una una garantía de 6 por 100 anual para el establecimiento de un telegrafo submarino de aquí á Montevideo. Esta Empresa está representada por el señor Berthonel y no pide privilegio. La otra, representada por el señor Silva, pide privilegio.

gio para establecer un telégrafo terrestre, (asi lo llama él), entre Buenos Aires, el Paraná, el Uruguay y Montevideo.

Suponemos que los proyectos pasarán á las Cámaras para que decidan estáis cuál de los dos debe adoptarse.—Lo que conviene al país es que cualquiera de ellos se haga y no hay duda que se adoptará el que mayores ventajas ofrezca.

Una causa célebre para la historia argentina está para fallarse: la causa de Rosas, hoy residente en Inglaterra.

Ya que he vuelto á estampar este nombre muy á pesar mio, pondré punto á esta carta con la relacion de un suceso que mitiga un tanto la amargura de los recuerdos que tal nombre dispierta.—Entre los abominables decretos del célebre dictador, ocupa un privilegiado lugar el de la abolicion de los establecimientos de Beneficencia.—La dulce caridad no tenia entrada en sus consejos.—Con su caida, la virgen pura é inmaculada ha podido enseñorearse de las almas generosas y estrechar entre sus brazos al huérfano y al desvalido.

Entre las recientes instituciones piadosas de que le es dado envanecerse á este país, descuella la *Asociacion de San Vicente de Paul*. En ella figuran una juventud ilustrada, matronas muy respetables y señoritas de apreciabilísimas familias. Deseosas las últimas de dar una cumplida muestra del sentimiento que las anima, resolvieron formar una gran rifa con delicadas y primorosas labores debidas á su ingenio y esquisita aplicacion. El tino y la elegancia competian en la acabada confeccion y diversidad de las labores, y pocos dias há ostentábase dispuestas con imponderable gusto y estudiada simetria en un vasto salon donde acudian presurosos el anciano y el joven generosos en demanda de billetes, en busca no ya de la suerte, sino de la dicha de hacer el bien, y de colocar en las sienes de la patria la esplendente aureola de la caridad.

Señoras y señoritas tan recomendables por su piedad como por su hermosura, rodeadas de las maravillas de la naturaleza y de arte, del perfumado ambiente de las flores raras y al suave murmullo de fuentes artificiales, estimulaban con gracia y donosura las ganadas simpatias de la inmensa concurrencia, alcanzando en breve tiempo para sus amados pobres la considerable suma de veinte mil duros.

Ante espectáculo tan bello es estéril la alabanza. Solo el corazón debe exclamar: Providencia divina, bendice á un pueblo que así te ama en tus hijos predilectos.

Madrid 15 de octubre.

El correo extranjero trae el texto del importante artículo del *Constitucional*, de que nos ha hablado el telégrafo, firmado por Mr. S. Boniface. El carácter de aquel periódico, íntimamente ligado á la política de Luis Napoleón, da un gran valor á las apreciaciones de dicho artículo acerca de la invasion del territorio napolitano por el ejército piomontés.

Entre la invasion de Garibaldi, dice, y la del ejército piomontés, hay una diferencia que ha impresionado todos los ánimos. Garibaldi no era mas que un jefe de guerrilleros; antes de embarcarse para la Sicilia habia entregado á su soberano su espada de guerra; obedecía á lo que consideraba como su mision personal, y sus actos no comprometian mas que á él solo. Si bien es cierto que, entre los voluntarios alistados bajo su bandera habia extranjeros, no lo es menos que iba en nombre de la Italia, y como italiano para provocar y dirigir una revolucion interior en los estados del rey de Nápoles. No podia aspirar con sus bandos de voluntarios á conquistar un pueblo de diez millones de hombres: solo podia comunicarle su propio entusiasmo y arrastrarle, con el prestigio de

su nombre, á una lucha suprema contra un gobierno agoviado de impopularidad.

La invasion piomontesa tiene un carácter muy diverso: constituye una ingerencia directa de un Estado regular en un Estado independiente, y es, por lo mismo, un atentado contra la soberanía del reino de las Dos-Sicilias por el rey de Cerdeña. Y como si todo debiera ser extraño y anómalo en esta situacion, la invasion piomontesa tiene lugar sin previa declaracion de guerra, y cuando el representante del rey de Nápoles se halla todavía en Turin.

Bajo cualquier punto de vista que se considere, no puede menos de deplorarse la conducta del Piomonte. La invasion de los Estados de la Iglesia y la de los Estados napolitanos le crean una responsabilidad que en vano se querria disculpar; está caracterizada por sí misma: no tenemos que exagerarla ni aminorarla, sino consignarla simplemente. El Piomonte es responsable ante la Europa de la iniciativa que acaba de tomar. La Europa está regida por un derecho que se halla naturalmente amenazado de perturbaciones tan grandes como las de que está siendo teatro la Italia en estos momentos; y creemos que á ella, exclusivamente á ella, corresponde volver por el derecho atropellado y encaminar á los gobiernos que se apartan de él hácia el respeto á las leyes que obligan á todos los Estados porque están fundadas en la justicia, en la civilizacion y en el interés de los pueblos.»

—En Barcelona se ha inventado una máquina para fregar ladrillos. Una persona sentada en una silla, por medio de un manubrio pone en movimiento el aparato, que recorre y da vueltas por cualquier aposento, dejando el suelo limpio con gran celeridad y mas perfeccion con que lo hacen las mugeres que se dedican á tan penosa tarea, esponiendo lastimosamente su salud á las enfermedades que suelen ocasionarles el ejercicio de semejante faena. Se asegura que la máquina deja limpia en un minuto una estension de veinte palmos de enladrillado por dos y medio de ancho.

—El *Diario de Barcelona*, dice que S. M. la Reina ha formado el noble empeño de presentar en su Palacio, á su regreso á la corte, una pequeña pero escogida muestra de géneros y artículos que pongan en evidencia los adelantos de la industria barcelonesa, y lo mucho, bueno y notable que se encierra en la improvisada esposicion industrial. Para secundar una idea tan patriótica y que tan benéfica puede ser al país, se han embalado y remitido á Madrid con toda urgencia una gran diversidad de efectos, ademas de los que han sido previa y especialmente indicados por S. M.

—A juzgar por los datos que nos ofrecen de Londres, Cabrera no es ya el antiguo guerrillero sanguinario, sino un perfecto *gentleman* inglés, con todos los gustos y con todos los instintos del hombre civilizado: culto, afable, riquísimo y poseido de una ambicion muy distinta de aquella que le animaba cuando levantaba la bandera de la insurreccion en Cataluña.

—Se ha levantado un clamoreo contra Francia suponiendola furiosamente poseida de una rabia de expansion que amenaza morder y tragarse lo que pueda de las naciones limítrofes. Un geógrafo alemán lo ha arreglado todo: ha descubierto la cura mas radical y sencilla de tan funesta ambicion. Ha publicado un nuevo mapa de Europa (que se vende en Hannover) en el cual ha suprimido el imperio francés. Sus tierras están generosamente adjudicadas á los países colindantes: al nuestro ha regalado una buena porcion hasta las riberas del Garona. Un solo pueblo queda en duda: Paris que no se sabe á que soberano ha cabido en suerte. Créese que no tardará en aclararlo el diligente geógrafo. Seriamos unos ingratos si no le diésemos las mas

espresivas gracias con un estimado generoso!

—Varias personas que han permanecido en Barcelona durante la estancia de S. M. en aquella ciudad, nos dicen que preguntemos á los diarios neo-católicos, y principalmente á *El Pensamiento Español* que ha sido de aquellos casos sospechosos de cólera morbo que se habian presentado en la capital del Principado pocos dias antes del viaje de la corte. La verdad es que en Barcelona, á pesar de los treientos mil forasteros que han acudido de todas partes, no se ha experimentado ninguno de esos casos con que se quiso hacernos miedo, y que la salud pública nunca ha sido mejor que en los citados dias. Si algo de cólera ha habido, habrá sido por parte de los que facilmente se encolerizan al ver trastornados sus propositos y desvanecidas sus esperanzas.

—Un parte telegráfico, fechado en Paris el dia 8, dice con referencia á noticias de Nápoles del 4, que los realistas habian hecho una salida para rescatar la columna bávara, cortada en la batalla del 1.º de octubre, pero habian sido rechazados. Circulaban rumores de haberse rendido Capua, y que los realistas se retiraban á Gaeta. Los prisioneros hechos en la batalla del 1.º fueron 5,000. *La Patrie* publica despachos anunciando preparativos militares considerables en el piomonte y en el Véneto. Dicese que los garibaldinos han tomado el bastion del Sur de Capua.

—Resulta de documentos auténticos, segun *La Patrie*, que la victoria del Voltorno ha sido estremadamente costosa para los garibaldinos, cuyas pérdidas pasan de 4,500 hombres fuera de combate; siendo muy inferiores las del ejército real. Este continúa recibiendo refuerzos numerosos y se ha establecido sólidamente en Fondi, cerca de la frontera romana.

—Dice un periódico de Madrid del 10.

A última hora se han recibido en Madrid noticias anunciando que el rey de Nápoles adoptaba enérgicas disposiciones militares.

Esto unido á no saberse pormenores de la victoria obtenida por los garibaldinos y la demanda de fuerzas hecha al Piomonte por Garibaldi, nos hace sospechar que hubiera exageracion en las noticias transmitidas por el telégrafo.

El *Monitor* de hoy anuncia que el embajador de España ha entregado al emperador la contestacion de S. M. la Reina á la carta autógrafa de aquel.

Al fin se ha señalado el dia 24 en Sicilia para hacer las elecciones.

—Los periódicos ingleses dicen que la elocucion de su Santidad ha sido modificada por efecto de las noticias llegadas de Francia. Segun los mismos diarios, el general Goyon ha enarbolado la bandera francesa á cinco millas de Roma, y el Papa no abandonará su capital.

EL CORREO.

Próximas á ser abiertas las Cortes deben en nuestro concepto principiar á practicarse las gestiones necesarias para que se sirvan conceder una subvencion proporcionada para la construccion del ferrocarril de Palma á Manacor y Alcudia, subvencion sin la cual nos atrevemos á mirar imposible la realizacion de un proyecto destinado á desarrollar todos los elementos de riqueza que encierra nuestra isla, y á proporcionar adelantos y prosperidad á gran número de pueblos. Nosotros, que hemos ido siguiendo este importantísimo negocio en todos los trámites que ha recorrido, y dando á conocer á nuestros lectores los informes que acerca

de él han emitido todas las corporaciones de la provincia, no necesitamos esforzarnos en demostrar la rigurosa justicia que asiste á los mallorquines al solicitar aquel auxilio del Estado; y conocidos como son los principales documentos de este expediente pocas razones tendremos que añadir en apoyo de aquella pretension.

Nunca en mejor ocasion podia someterse á la consideracion de las Cortes un asunto de tantísimo interés para esta isla; pues si la opinion particular del Sr. Ministro del ramo puede ser para ellas un dato de gran valor, abrigamos la seguridad de que el Sr. Marqués de Corvera al visitar nuestra isla acompañando á S. M. pudo conocer por sí mismo la grande importancia de los pueblos de Mallorca y la que están llamados á tener en adelante. Cuantos tuvieron el gusto de oírle en el discurso que pronunció al inaugurar S. M. LA REINA la exposicion agrícola é industrial pudieron convencerse del ventajoso concepto que á S. E. merecen las Baleares y la mayor de ellas en particular: por esto estamos casi seguros de que la opinion del Sr. Ministro debe ser favorable á nuestra justa pretension.

Sobre esta base nos parece que las gestiones que se practiquen por parte de nuestras autoridades y corporaciones lo mismo que por la de los Sres. diputados á Cortes tendrán grandes probabilidades de buen éxito; y si por fortuna es así, Mallorca podrá adquirir en breve la seguridad de tener este nuevo adelanto, uno de los mas grandes de la época presente. Nuestras esperanzas, pues, no son infundadas: ¡no permita Dios que resulten ilusiones!

Insertamos á continuacion las exposiciones que la Diputacion provincial y el Consejo han elevado á S. M. con motivo del atentado cometido en la tarde del 16.

SEÑORA.—La Diputacion provincial de las Baleares acaba de recibir la noticia del atentado cometido ayer en Madrid contra la augusta Persona de V. M.; y un sentimiento de la mas vehemente indignacion se ha apoderado de su ánimo. Y este sentimiento no es tan solo el de los individuos que componen este cuerpo provincial: es el de todos los hijos de estas islas, de cuya lealtad y afectuosa adhesion á V. M. tuvieron un mes hace la fortuna de poder tributar indudables testimonios. Si el entusiasmo con que V. M. fué recibida en estas islas logró demostraros el inmenso amor que os profesan los baleares, V. M. podrá juzgar por sí misma cuanto es el desconsuelo que ha debido causarles el ver de nuevo en tan grave riesgo la preciosa vida de V. M. La Providencia empero vela incesantemente por la mas bondadosa de las Reinas; y en vano intentarán esos hijos espúreos de la noble España arrebatarnos á la que es con tanta razon el idolo de los españoles. Por eso un grito de alegría ha sucedido á la dolorosa impresion que aquella noticia causara á estos isleños, por eso en este instante los Diputados que suscriben se apresuran á dirigir á V. M. sus mas sinceras felicitaciones.

Dígnese V. M. admitirlas con la benevolencia que acostumbra, con esa benevolencia y amabilidad que tanto le han merecido los baleares; mientras la Diputacion queda rogando al Todopoderoso que conserve largos y felices

años la preciosa vida de V. M. Palma 17 de octubre de 1860.—Señora:—A. L. R. P. de V. M.—Siguen las firmas.

SEÑORA.—El Consejo provincial de las Baleares, lleno de la mas profunda veneracion á los R. P. de V. M. espone: que se ha sobrecogido de horror al saber por el despacho telegráfico llegado ayer á esta capital el execrable atentado cometido contra la régia Persona de V. M. por una mano aleva que trataba de llenar de luto y espanto á la nacion española que cifra en V. M. toda su gloria, todas sus esperanzas y toda su ventura. Este cuerpo que conserva indeleble en su memoria el precioso recuerdo de los dias de contento y de felicidad que la presencia de su magnánima soberana ha dado á este pais, así lo de la mas acendrada lealtad y patriotismo; y que enternecido seguia con su pensamiento la triunfal carrera de V. M. por el suelo de tantos pueblos que llenos de entusiasmo han colmado de bendiciones á una Reina que es el idolo de los españoles; ha leído consternado las líneas que anuncian la triste noticia, y ha rebosado en los pechos de los que suscriben la indignacion que causa tan horrendo crimen. Por fortuna la Providencia vela por V. M. y es la égida que guarda una vida tan cara para vuestros leales súbditos. Dios quiere la ventura y la prosperidad de España, que en la bondad de su Soberana se reasumen y siempre que la perfidia y la alevosia fijen su indigna morada sobre la madre de los españoles el Cielo las confundirá en sus inicuos proyectos. Esta confianza robustecida por la lealtad de una nacion hidalga sirve de consuelo á los que esponen en estas circunstancias, y lo hallan tambien en unir su voz á la de todos execrando el horrible atentado cometido; en dirigir á V. M. esta esposicion de los sentimientos de amor y profunda adhesion á la augusta persona de V. M., y rogando al Todopoderoso conserve la preciosa existencia de V. M. por dilatados años para el bien de la nacion toda. Palma de Mallorca 18 octubre de 1860.—Señora:—A. L. R. P. de V. M.—Siguen las firmas.

Funcion religiosa.—Ayer se celebró en la Sta. Iglesia Catedral un solemne *Te-Deum* en accion de gracias al Todo poderoso por haber salvado la vida de S. M. la Reina en el horrible atentado que se cometió el martes en Madrid. Asistieron á este acto religioso todas las autoridades civiles y militares.

Por la noche las fachadas de muchos edificios públicos y particulares aparecieron iluminadas.

Obr. s.—Parece que pronto se emprenderán al fin las obras para la construccion de una fuente pública en la plaza de San Gerónimo y de otra en el arrabal de Sta. Catalina.

Empedrados.—El piso de algunas calles de esta ciudad reclama por su mal estado una pronta recomposicion: merece sin duda la preferencia entre todas ellas el trozo que media desde el arco de la plaza de Atarazanas hasta el horno de la gloria, pues se halla completamente intransitable. Rogamos á la Comision de obras del M. I. Ayuntamiento se sirva procurar que se lleve á efecto cuanto antes la obra que solicitamos.

Dibujos.—En el periódico *El museo universal* hemos tenido la satisfaccion de ver primorosamente grabados, y dibujados con la mayor exactitud los dos arcos de triunfo levantados, el uno por el Ayuntamiento de Palma y el otro por los vecinos del arrabal de Santa Catalina con motivo de la venida de SS. MM. Tambien se ha publicado una vista, aunque no muy exacta, del Alcazar de Palma, y un extracto del folleto del Sr. Quadrado titulado «Recuerdos del Real Castillo.»

Estatua.—Hemos oído asegurar que se han hecho proposiciones á un afamado artista mallorquin, escultor de cámara de S. M. el emperador de los franceses para que tome á su cargo la construccion de la estatua de S. M. la Reina D.^a Isabel II, que debe coronar el monumento destinado á perpetuar la memoria de su venida á esta isla.

SECCION OFICIAL.

EXPOSICION AGRICOLA, industrial y de Bellas Artes de las Baleares.

Junta directiva.—A pesar de haber transcurrido el plazo que se señaló al efecto, son pocos los expositores correspondientes á las secciones de cultivo é industria agrícola, que se han cuidado de retirar los objetos de su pertenencia, continuando por lo mismo en el local la mayor parte de los que se presentaron al concurso.

Interesa mucho que dichos objetos sean recogidos cuanto antes por las personas ó corporaciones á quienes corresponde, por cuyo motivo les estimará la junta se sirvan cuidar de que se verifique lo mas pronto posible y á mas tardar antes del 25 del actual. Palma 18 Octubre de 1860.—Por disposicion del Sr. Vice—presidente.—Francisco Manuel de los Herreros; vocal secretario.

SECCION COMERCIAL.

Embarcaciones fondeadas en el puerto de Palma.

Dia 18.—De Valencia en 1 dia vapor Rey don Jaime 2.^o, de 338 ton., cap. D. Miguel Morey, con 24 mar., 10 pas., efectos y balija.

Buques despachados.

Dia 18.—Para Barcelona vapor Rey D. Jaime 2.^o, de 338 ton., cap. D. Miguel Morey, con 24 mar. y lastre.

Para Alicante laud Joven María, de 47 ton., pat. Francisco Felany, con 6 mar., leña y efectos.

Para idem tartana S. José, de 52 ton., patron Jaime Pujol, con 6 mar., leña y efectos.

Para Ibiza laud Desamparados, de 16 ton., patron José Ros, con 4 mar., y carbon.

SECCION RELIGIOSA.

SANTO DEL DIA DE MAÑANA.

San Juan Cancio presbitero y confesor y Sta. Irene virgen y mártir.

Por todo lo que va sin firma.

El Srío. de la redaccion.—Juan Villalonga.

TEATRO DEL PRINCIPE DE ASTURIAS.

(2.^a quincena.—Funcion 15.^a)

Para mañana sábado 20 del actual.

1.^o Sinfonia.

2.^o El popular é interesante drama en 8 cuadros, que ha merecido la mayor celebridad en los principales teatros de España, cuyo título es:

Los hijos del Pueblo,

dirigido por el primer actor D. Ceferino Guerra.

3.^o Terminará la funcion con

baile Nacional.

A las 7.

Entrada general 2 rs. Al Paraiso 12 cuartos. Los cabos y soldados 9 cuartos.

Títulos de los cuadros del drama.—1.^o Las costureras.—2.^o El recuerdo de un padre.—3.^o El gabinete del arquitecto.—4.^o El crimen.—5.^o Seis mil duros.—6.^o La gratitud.—7.^o Lucha del corazon.—8.^o Hijos del pueblo.

SECCION DE ANUNCIOS.

Al comercio.

En breves dias saldrá de este puerto para Constantinopla y Odesa el brich prusiano *Inlins Henristi* del porte de 250 toneladas, al mando de su capitán H. Dircks que admite cargá para dichos puntos á precios módicos.

Para mas informes dirigirse al consulado de Prusia.

Economía.

Las ventajas de poder comprar un combustible tan bueno como el carbón de leña por un tercio ó la mitad del precio de este, no se halla bastante apreciado por el público. Esto proviene sin duda de que su uso exige una pequeña variación en los hornillos de muy poco coste; la sociedad del gas ofrece dar gratuitamente á las personas que deseen servirse de este combustible las instrucciones necesarias para su debida aplicacion.

En Barcelona el coke se emplea en las cocinas de los particulares, fondas, hospitales, cuarteles, fábricas de dulces, para las destilaciones, pastelerías, tintoreros, curtidores, herreros, con especialidad para los clavos, fundidores de metales etc. etc.

Los precios son:

Coke de primera calidad grueso á 11 rs. el qq.

Id. de segunda id. mediano á 8 id. id.

Id. de tercera id. menudo á 5 id. id.

Los pedidos pueden hacerse á las oficinas de la sociedad del alumbrado de gas, cuesta nueva de Sto. Domingo núm. 76, piso principal, de diez de la mañana á las dos de la tarde.

Libros extranjeros.

En la librería de Pedro Ferragut, plaza de Cort frente la casa Consistorial, se admiten encargos de libros extranjeros á los precios de los catálogos de París, peseta por franco. Tambien se admiten suscripciones á toda clase de periódicos franceses, belgas, ingleses y alemanes.

Ebanistería de Miguel Mir.

En este establecimiento, antes situado á la esquina del callejon de S. Nicolás y ahora frente la entrada que pasa y conduce á la pescadería nueva, hay de venta un gran surtido de cómodas, camas, sofás, sillas, mesas y otros géneros de varias clases, en cuya confeccion se ha procurado conciliar la novedad y el buen gusto con la mayor baratura. En el mismo establecimiento se harán los muebles que se le encarguen á precios módicos y convencionales.

Venta.

En la villa de Sóller hay unas casas grandes para vender situadas en la calle de la Rectoría, manzana 5, núm. 28. Para su ajuste podrán pasar por la redaccion de este periódico y darán razon.

Interesante.

En el conocido Establecimiento «A la ciudad de Palma» calle de Brondo números 54 y 55 se acaba de recibir un magnífico surtido de bordados de todas clases, como: cuellos, los mismos con manga, tiras anchas y estrechas, pecheros de camisa etc. y una coleccion de cuellos de luto, entre cuyos géneros podrán escoger sus favorecedores desde los precios mas ínfimos hasta lo mas superior que se construye en su respectiva clase.

Venta.

Se saca en venta una pieza de tierra sita en el término de la villa de Calviá y de extension de 74 cuarteradas olivar y algarrobas; en la redaccion de este periódico, darán razon á quien quiera entrar en su ajuste.

Agricultura é Industria.

En la fábrica del Gas hay un depósito de alquitran (vernís) y de aguas amoniacaes en venta.

El uso y empleo de estas materias es el siguiente:

1º. El alquitran (vernís) sirve para la pintura de todos los objetos de hierro expuestos al aire y á la humedad, tales como tubos de chimenea, columnas, calderas, etc. como tambien para la conservacion de las maderas que deben estar colocadas bajo la tierra.

2º. Sirve tambien para preservar á los árboles frutales de los insectos, pintando el pié con una faja de un palmo de ancho.

3º. Las aguas amoniacaes saturadas de alquitran sirven para aumentar el valor del estiércol, regando cada 60 palmos cubicos con un quintal de dichas aguas, ademas de los principios fertilizadores del amoniaco el alquitran destruye el germen de los insectos tan perjudiciales para ciertas cosechas.

El precio del alquitran (vernís) es de 12 reales quintal; el de las aguas amoniacaes 6 rs.

Las personas que deseen adquirir estos productos se servirán acudir á las oficinas de la Sociedad del alumbrado de Gas, Cuesta nueva de Sto. Domingo núm. 76 piso principal desde las diez de la mañana á las dos de la tarde

A las Novedades,

calle de Sto. Domingo núm. 22. Se han recibido relojes de pared con despertador que se venden á 40 y á 50 rs. una navajas inglesas para afeitarr de 3, 4, 6, 7, 8 y 30 rs. una, tigras, cortaplumas, petacas portamonedas, brazaletes, alfileres y otros muchos artículos de utilidad y elegancia.

Como que el público conoce perfectamente las ventajas que ya hemos concedido y las que cada dia nos vamos esforzando en introducir en el ramo de lencería, nos limitaremos á ofrecer de nuevo el completo surtido que poseemos en todas calidades y anchos, seguros de que lograremos satisfacer el gusto mas delicado.

Para la Habana.

Saldrá á mediados del presente mes del Puerto de Ciudadela en Menorca haciendo escala en esta de Palma la hermosa y velera corbeta nombrada la Ciudadelana su capitán D. Juan Moll; admitiendo pasajeros para los que reúne todas las comodidades apetecibles y alguno resto de flete: dirigense á los Sres. Sancho y Compañía en Ciudadela y en esta á D. José Escardó calle del horno *d'en Flasket*.

Economía y buen gusto.

En la calle detras de las monjas de la Misericordia núm. 23 piso 1º. se componen los sombreros de felpa viejos, dejandolos perfectamente como nuevos y de última moda por el precio de 14 rs. y llevando dos para hacer uno 12.

Tambien se componen los de feltro y paja.

El Aguila.

Gran Bazar de confeccion y prendas hechas frente la cuesta nueva de la pescadería.

A mas de lo abundante y y bien surtido que de toda clase de prendas esta constantemente provisto este de bazar se ha recibido de su casa principal en Barcelona un rico surtido de frachs paño negro muy fino cortados segun el último figurin de París y construidos con el buen gusto que tiene acreditado aquel establecimiento único en su clase en la península, cuyos precios son 210, 250 y 320 reales.

El domingo próximo los habrá asi mismo de paño negro se dan muy superior al precio de 18 y 20 duros frach.

Abundante surtido de pantalones paño negro, saten y casmin á los precios de 50 hasta 140 reales pantalon.

Habiendose agotado en la última primavera y presente verano todo el surtido de prendas para entretiempro se acaba de renovar dicho surtido con el nuevo y muy elegante chaque en hechura americana que tanta aceptacion tiene en Barcelona y Madrid.

Aviso al público.

En el establecimiento LA DULCE ALIANZA cuesta nueva de Sto. Domingo frente al Círculo hay un buen surtido de ramilletes y tartas de última novedad y elegancia, lo que se espenderá á precios equitativos. Hallarán en el mismo todo lo perteneciente al ramo de confitería y pastelería de lo cual se admiten encargos para mesas de lujo, todo confeccionado por el que tenia la confitería suiza en la misma cuesta. Hay tambien salchichones, vinos generosos y licores.

Plaza de Toros,

situada en el Molinar de levante.

Para el domingo 21 del actual, si el tiempo lo permite, se dará la última corrida de toros con perros.

En el intermedio habrá una famosa riña de perros de mayor nombradía de la ciudad, uno de *can Vete* y el otro de *can Patas*.

La funcion dará principio á las tres y media de la tarde.

Café del Rincon.

El Dueño de este establecimiento que no perdona medio ni gasto alguno para dar gusto á sus favorecedores, ha contratado á D.^a Manuela Torres triple de los teatros del continente, y que actualmente estaba en el de Tortosa; á mas está ensayando para poner en escena el martes próximo la lindísima zarzuela con dos actos original de D. Vicente Flores y música de D. Rafael Olmo titulada:

El Prior de la cartuja.

ó Pacorrito

con profusion de coros, orquesta y demás que exige su interesante y lindo argumento.

Editor responsable.—D. Juan Garcia de Paredes.

PALMA.
IMPRESA DE LA V. DE VILLALONGA.
Cerca del Correo.

Juan Villalonga